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В «Sabi» каждый день 
«Блюдо дня»!

То, что в ресторане «Sabi» прекрасное японское 
меню, уже давно не новость. Тем не менее  «Sabi» 
продолжает удивлять! Для тех, кто в будние дни це-
нит свое время и привык использовать для деловых 
встреч и переговоров даже ланч, в «Sabi» действует 
предложение – «Блюдо дня». 

У вас появляется возможность по будням с 12.30 до 
17.00 попробовать все топовые позиции меню со скидкой 
50%, причем готовятся они  индивидуально для вас. Вы 
всегда сможете выбрать достойный вариант ланча, осо-
бенно если любите горячую японскую кухню. Правда, ак-
ция не распространяется на суши, но это еще никого не 
останавливало: известно, что в  «Sabi» одно из самых раз-
нообразных японских меню. 

Однако другое спецпредложение – «Счастливые часы» 
– придумано специально для поклонников суши, которые 
в будние дни с 12.30 до 17.00 могут заказать два рол-
ла по цене одного. Это очень удобно, особенно если вы 
встречаетесь в «Sabi» с партнерами или коллегами. Кста-
ти, девиз «Sabi»: «sushi and more», поэтому в предложе-
нии «Блюдо дня» полноправно участвуют и блюда евро-
пейской кухни. 

Удобное место расположения ресторана, уютная, по-
японски ненавязчивая атмосфера и отменная кухня – что 
еще нужно для успешной деловой встречи?

г. Архангельск, 
ул. К. Маркса, 15, 

тел. 8 (8182) 

47-41-41
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«Сухой» закон «Сухой» закон 
еще сырой?еще сырой?
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Архангельская область стала первым регионом России, 
где с 1 июля вводится полный запрет на розничную 
продажу слабоалкогольных напитков. Национальная 
ассоциация производителей и дистрибуторов 
слабого алкоголя оспаривает это ограничение.
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Эхо недели

Архангельск получит меньше ■
На сессии областного Собрания в первом чтении 

приняты поправки в областной закон «О статусе ад-
министративного центра Архангельской области». Он 
устанавливал, что Архангельск должен получить суб-
сидии в размере не менее 2% от всего объема дохо-
дов областного бюджета (около 700 млн рублей в 2012 
году).  

Теперь из норматива убраны доходы бюджета, попол-
няющие дорожный фонд Архангельской области и налоги от 
НАО. В правительстве этот шаг объяснили дефицитом обла-
стной казны — на 1 января 2013 года госдолг области спла-
нирован в размере 26,4 млрд рублей (74% доходов). 

Сокращение объемов финансирования повлияет на реа-
лизацию программы развития Архангельска как админист-
ративного центра: многие конкурсы уже проведены и мэ-
рии города придется самостоятельно изыскивать средст-
ва на оплату работ. 

«Роснефть» ни в чем не виновата ■
ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» через Арбит-

ражный суд Архангельской области отменило реше-
ние и постановление  Архангельского УФАС о призна-
нии компании нарушившей закон «О защите конку-
ренции».

Суд обязал ведомство устранить допущенные при рас-
смотрении дела нарушения прав и законных интересов 
предприятия. 

Напомним, дело о нарушении антимонопольного зако-
нодательства со стороны ООО «РН-Архангельскнефтепро-
дукт» было возбуждено Архангельским УФАС по заявлению 
ЗАО «Северная империя». «Роснефть» отказывалась прода-
вать малым предприятиям региона топливо на тех услови-
ях, которые действуют для остальных потребителей. Выпол-
няя заявки других покупателей, ООО «РН-Архангельскнеф-
тепродукт» не поставляло бензин ряду операторов АЗС, с 
которыми состояло в конкурентных отношениях.

АМТП не будет выплачивать  ■
дивиденды

Годовое общее собрание акционеров ОАО «Архан-
гельский морской торговый порт» приняло решение не 
выплачивать дивиденды по итогам 2011 года в связи с 
отсутствием чистой прибыли. Годом ранее АМТП так-
же не выплачивал дивиденды. 

Акционеры компании приняли решение направить 18,366 
млн рублей из нераспределенной прибыли прошлых лет на 
покрытие чистого убытка за 2011 год.

В Архангельской области  ■
новые назначения

В соответствии с распоряжением министерства 
промышленности и торговли Архангельской области 
с 23 июня на должность директора ГКУ Архангельской 
области «Дорожное агентство «Архангельскавтодор» 
назначен КРИВОВ Вадим Иванович. 

Сменилось руководство и в региональном управлении 
МЧС: начальником ГУ МЧС России по Архангельской облас-
ти назначен ВАККОСОВ Шахобиддин Абдукодирович.

Резонанс: «Архангельский прецедент» без внимания не оставили

Выборы губернатора: Порог «одобрения» снижен до 8%

Акценты

Чтобы участвовать в выборах 
губернатора области, кандидатам 
от партий придется собрать под-
писи не менее 8% муниципальных 
депутатов, глав МО Архангельской 
области и Ненецкого АО (два субъ-
екта входят в единый избиратель-
ный округ). Первоначальный вари-
ант закона, разработанный обл-
избиркомом, был еще жестче: он 
предусматривал поддержку 10% 
членов местных собраний и глав. 
Снизить порог предложил губер-
натор, однако до самых демокра-
тичных вариантов закону очень да-
леко.

Справедливости ради нуж-
но сказать, что принятый сразу 
в двух чтениях областной закон 
«О выборах губернатора Архан-
гельской области» будет не слиш-
ком драконовским. Большинст-

во регионов не только отсекли от 
выборов самовыдвиженцев, но 
и поставили самый жесткий му-
ниципальный фильтр в 10%. Фе-
деральный закон такую возмож-
ность дает: самовыдвиженцы мо-
гут быть, а могут и не быть. Коли-
чество подписей «за» тоже вели-
чина непостоянная – от 5 до 10%. 
Выбирайте, господа региональные 
парламентарии, вам лучше знать, 
как у вас в области обстоят дела, 
как бы намекают в центре. 

Разумеется, есть соблазн вы-
брать вариант пожестче. И мест-
ной власти терпимо – есть воз-
можность оградить себя от неже-
лательных конкурентов, и феде-
ралам хорошо – вроде бы демо-
кратичные возможности и цифры 
предложены, а в том, что их не ис-
пользовали, вины центра нет. 

Итак, самовыдвиженцам в Ар-
хангельской области дороги не 
дали. Видимо, это был самый прин-
ципиальный пункт: вдруг появятся 
самородки, которых люди поддер-
жат?! Выиграл же выборы Николай 
КИСЕЛЁВ, мэром Архангельска 
становился Александр ДОНСКОЙ. 
И голосуют северяне всегда не-
предсказуемо, а зачем власти не-
ожиданности? Успешность такой 
тактики продемонстрировали вы-
боры мэра Архангельска.

Между тем, по словам депу-
тата областного Собрания, ис-
полняющего полномочия сек-
ретаря Архангельского регио-
нального политсовета партии 
«Единая Россия» Андрея АН-
НИНА, закон о выборах губерна-
тора стал одним из немногих за-
конопроектов последнего време-
ни, который обсуждался предель-
но демократично. 

«Благодаря конструктивному 
подходу регионального прави-
тельства в обсуждении участво-
вали представители восьми по-
литических партий. Мы на равных 
высказывали свои позиции и об-

менивались мнениями. Участни-
ки дискуссии отметили, что закон 
нормальный, это шаг в развитии 
демократии. Безусловно, когда-
то будут приняты нормы о прямых 
выборах, самовыдвижении канди-
датов, но сегодня это абсолютно 
прогрессивный закон», – отметил 
Андрей Аннин.  

Полярное мнение высказал на 
сессии 27 июня первый секре-
тарь обкома КПРФ Александр 
НОВИКОВ.  По его мнению, при-
нятый закон ущемляет права тех 
граждан, кто не пожелал вступить 
ни в какую партию, и нельзя отка-
зываться от нормы, позволяющей 
самовыдвиженцам участвовать в 
выборах.

«В современных реалиях са-
мовыдвиженец даже на муници-
пальных выборах — это камикад-
зе: можно придраться к подпи-
сям с завидной легкостью, и при-
меров тому не счесть. Заслон вы-
строен серьезный. Поэтому наша 
фракция считает, что предложен-
ная схема выборов не может назы-
ваться прямой и демократичной. 
Этот мощнейший фильтр, который 

не соответствует принципам де-
мократии». 

Решение отказаться от само-
выдвиженцев объяснил Андрей 
Аннин. «В ходе обсуждения зако-
нопроекта меня поразил коммен-
тарий депутата от ЛДПР Алексан-
дра ХАРИНА, который сказал, что 
если мы оставим право самовы-
движенцев участвовать в выборах, 
им  сможет воспользоваться толь-
ко высшее должностное лицо ре-
гиона. Действительно, мы пони-
маем, что собрать голоса тысяч 
избирателей из числа депутатов 
и глав местного самоуправления 
без поддержки невозможно. И мы 
решили не давать возможности 
использовать административный 
ресурс, которым обладает глава 
региона». 

Несмотря на «антикоррупци-
онную» версию Андрея Аннина, 
фракция КПРФ решила солидар-
но голосовать против «ущербно-
го законопроекта». Но его приня-
ли и без коммунистов — 40 голо-
сов «за».  

Андрей ПЕРЦЕВ, 
Елена СВЕТЛИЧНАЯ.

Защитились от неожиданности?
На выборах губернатора Архангельской области 
не будет самовыдвиженцев. Единороссы считают, 
что это решение имеет «антикоррупционную 
направленность»: вряд ли кто-то, кроме высшего 
должностного лица региона, сможет заручиться 
поддержкой  8% муниципальных депутатов и глав МО.  

По мнению НАСА, дей-
ствия администраций двух 
субъектов являются «регио-
нальным сепаратизмом» и 
нарушают российские зако-
ны. Между тем последняя ре-
дакция 171-ФЗ о госрегули-
ровании производства и обо-
рота алкогольной продукции 
дает возможность регио-
нам устанавливать допол-
нительные ограничения вре-
мени, условий и мест рознич-
ной продажи алкоголя, вклю-
чая полный запрет на прода-
жу в рознице. Однако в НАСА 
считают, что в данной норме 
речь идет о введении полного 
запрета на всю алкогольную 
продукцию, а не на отдельную 
ее часть. 

«В ситуации с запретом 
на розничную реализацию 
слабого алкоголя в отдель-
ных регионах чиновники де-
факто создают преференции 
для местных производителей 
из других алкогольных кате-
горий»,  — говорится в жало-
бе ассоциации.  

Действительно, Архан-
гельская область стала пер-

вым субъектом РФ, где за-
претили целую группу алко-
гольных напитков: до этого 
власть ограничивала только 
места и время продаж. Ре-
гиональный закон, иниции-
рованный депутатом Викто-
ром ЗАРЕЙ, был единогласно 
одобрен депутатами облсоб-
рания и подписан губернато-
ром. Есть версия, что к при-
нятию этого закона народ-
ных избранников подтолкну-
ло отравление сына одного 
из коллег. «Он выпил «энер-
гетик» и чуть не умер — вра-
чи спасли», — говорит пред-
седатель  комитета Архан-
гельского областного Соб-
рания депутатов по здра-
воохранению и социаль-
ным вопросам Сергей ЭМ-
МАНУИЛОВ. 

Под запрет попали «джин-
тоники», «ром-колы», пивные 
и винные напитки, алкоголь-
ные энергетики и даже квас 
с содержанием этилового 
спирта от 0,5% до 9%. Пиво 
в эту категорию не вошло: 
от пивного напитка оно от-
личается тем, что при изго-
товлении туда не должен до-
бавляться спирт и аромати-
ческие добавки (в том числе 
идентичные натуральным).

«Считаем принятие дан-
ных инициатив попыткой ме-
стных законодателей отмах-
нуться от проблем общества 
и списать отсутствие систем-
ной работы по профилакти-
ке таких социальных недугов, 
как алкоголизм и употребле-
ние алкоголя несовершенно-
летними, на легальных и за-
конопослушных производи-
телей и продавцов САН», — 
утверждают в ассоциации. 

Однако законодатели на-
мерены идти до конца и, если 
нужно, в суде доказывать 
право региона вводить огра-
ничения. НАСА, в свою оче-
редь, надеется не только на 
ФАС. Производители готовы 
идти не только в арбитраж-
ный, но и в Конституционный 
суд, ведь главный закон стра-
ны гарантирует единство эко-
номического пространства, 

свободное перемещение то-
варов, поддержку конкурен-
ции и свободу экономиче-
ской деятельности (ч. 1  ст. 8 
Конституции РФ). 

«С моей точки зрения, в
 Архангельской области при-
няли, мягко говоря, странный 
закон, — приводит слова на-
чальника управления кон-
троля органов власти ФАС 
Владимира МИШЕЛОВИНА 
РБК daily. — Можно по-разно-
му относиться к слабоалко-
гольным коктейлям, но про-
сто взять и изъять из розни-
цы целую группу легального 
рыночного товара — такого 
на моей практике не было».  

Однако не только контро-
лирующим органам придется 
изучить новый нормативный 
акт — продавцы и произво-
дители должны иметь в виду, 
что с 1 июля пиво приравни-

«Сухой» закон еще сыро
Национальная ассоциация производителей и 
дистрибуторов слабого алкоголя (НАСА) подала 
жалобу в ФАС на действия правительства 
Архангельской области: с 1 июля в регионе 
вводится запрет на розничную продажу 
алкогольных напитков с содержанием 
этилового спирта от 0,5% до 9%. 
Одновременно НАСА направила жалобу 
в ФАС по факту ограничения продажи 
слабоалкогольных тонизирующих напитков, 
который должен вступить в силу 1 сентября 
2012 года в Краснодарском крае. Недовольны 
новациями и архангельские предприниматели – 
региональное отделение «Опоры России» 
тоже отправило жалобы в ФАС и прокуратуру. 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК
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Подробности

Ревизия: Контрольно-счетная палата проверила расходы областной казны

Из пресс-релизовИллюстрация

реклама

Визитная карточка

Открылся новый  ■
бар «Золотица»

В центре Архангельска открылся бар «Золоти-
ца». Здесь вы можете провести деловую встречу 
за чашечкой ароматного крепкого кофе, а вечером 
в непринужденной обстановке пропустить стакан-
чик доброго вина в дружеской компании или при-
ятно устроиться за барной стойкой.

Зал «Золотицы» рассчитан на 40 человек: в удоб-
ных мягких креслах здесь можно провести время с ве-
селой компанией, насладиться атмосферой комфор-
та, расслабиться после рабочего дня, угостить друзей 
настоящим английским элем. Посетители не будут ис-
пытывать дискомфорт от табачного дыма: в баре хоро-
шая вентиляция. 

В меню вы найдете широкий ассортимент элитного 
алкоголя. Современная барная карта немыслима без 
коктейлей: легендарная классика — это настоящая аз-
бука вкусов эталонных напитков. Ждем вас!

г. Архангельск, пр. Троицкий, 61
(вход через кафе «Uno Momento»)

Тел. (8182) 207-632

ЧРЕЗМЕРНОЕ УПОТРЕБЛЕНИЕ АЛКОГОЛЯ И КУРЕНИЕ 
МОЖЕТ НАВРЕДИТЬ ВАШЕМУ ЗДОРОВЬЮ

Речь в данном случае идет о результа-
тах проверки деятельности ОАО «Архобл-
энерго», которая завершилась в 2011 году. 
Напомним, сейчас компания, основным ак-
ционером которой является Архангельская 
область, находится в предбанкротном со-
стоянии. 

Контрольно-счетная палата установила 
завышение объемов потребления тепло- и 
электроэнергии, в связи с чем из областного 
бюджета предприятию было необоснован-
но предоставлено 225,5 млн рублей на воз-
мещение убытков. Нормативы списания то-
пливных ресурсов не соблюдались — еще 
минус 32 млн. Выявлена необоснованная вы-
плата подрядчикам по объектам капитально-
го строительства на 25,4 млн рублей. 

Такие данные представил в своем док-
ладе по итогам работы в 2011 году предсе-
датель контрольно-счетной палаты Архан-
гельской области Александр ДЕМЕНТЬЕВ 
на сессии областного Собрания депутатов 
27 июня. 

Надо отметить, что наряду с мелкими не-
дочетами в работе министерств и ведомств 
в отчете особо выделяется министерство 
АПК и торговли, а также министерство эко-
номического развития. 

В целом больше всего нарушений выяв-
лено в связи с непринятием мер по принуди-
тельному взысканию средств (потери бюд-
жета — 33,8 млн рублей); а еще: использо-
вание  финансирования вразрез с требова-
ниями закона о госзакупках (9,8 млн), завы-
шение сметной стоимости, включение не-
предусмотренных затрат в конкурсную доку-
ментацию (20 млн), нарушение условий кон-
трактов подрядчиками на объектах муници-
пальной собственности (231,1 млн рублей). 

При проведении экспертизы проекта об-
ластного бюджета на 2012 год и плановый 
период 2013 и 2014 годы установлены от-
дельные случаи нарушения Бюджетного ко-
декса РФ и других законодательных актов. 
16 из 22 замечаний были устранены при ут-
верждении бюджета. 

При формировании расходов областно-
го бюджета на возмещение убытков, воз-
никших у теплоснабжающих организаций 
вследствие неконтролируемого роста цен 
на мазут, контрольно-счетная палата неод-
нократно отмечала, что решение означен-
ной проблемы путем финансирования из 
бюджета является ошибочным, не позволит 
в последующем обоснованно регулировать 
тарифы и приведет к увеличению расходов 
региональной казны. «Более того, предос-
тавление данной субсидии осуществляет-
ся в нарушение Бюджетного кодекса (ст. 65, 
69, 78)», — говорится в отчете.  

Отмечено неравномерное исполнение об-
ластного бюджета в 2011 году. Так, на подго-
товку объектов ЖКХ к новому отопительно-
му периоду бюджетам муниципальных обра-
зований направлено лишь 35,6% от заплани-
рованного объема. По итогам 9 месяцев 2011 
года на реализацию различных программ на-
правлено всего около 40% средств. Так, в от-
чете приводится пример: программа разви-
тия массового жилищного строительства из-
менялась 14 раз (!), в том числе за 2011 год — 
шесть раз. На первое полугодие министерст-
ву строительства было запланировано выде-
ление 35,3 млн рублей из 630 млн, что явилось 
одной из причин неудовлетворительной реа-
лизации запланированных мероприятий. 

Бюджет недосчитался 560 млн рублей
Контрольно-счетная палата Архангельской области выявила 
нарушения законодательства в расходовании бюджетных средств 
на общую сумму 560 млн рублей. Из них 225,5 млн — необоснованное 
предоставление на возмещение убытков, возникающих в результате 
регулирования тарифов на тепловую и электрическую энергию. 

Архангельск освобождают  ■
от ларьков

Мэр Архангельска Виктор ПАВЛЕНКО поручил де-
партаменту градостроительства, управлению торгов-
ли и главам администраций округов ускорить работу 
по закрытию торговых точек, в которых торгуют ал-
коголем.

«К сожалению, милицейская статистика свидетельству-
ет о росте числа преступлений, совершаемых несовершен-
нолетними в состоянии алкогольного опьянения, — приво-
дит слова Виктора Павленко пресс-служба мэрии Архан-
гельска. – Изменения в федеральном и областном зако-
нодательстве серьезно ужесточают правила торговли ал-
когольными напитками, в том числе и пивом. Но помимо 
реализации норм закона муниципалитет должен предпри-
нять дополнительные меры по ограничению мест продажи 
алкоголя. Прежде всего это касается различных времен-
ных сооружений: киосков, ларьков, особенно расположен-
ных на остановочных комплексах. Спиртного там не долж-
но быть в принципе! Те киоски, владельцы которых не жела-
ют выполнять это решение, будут закрыты. Я понимаю, что 
это непростой процесс, так как договоры на аренду земли 
заключены с правительством области, но мы его начали и 
должны довести до логического конца».

Например, как сообщил глава администрации Солом-
бальского округа Владимир ПИНЧУК, в этом году уже 
расторгнуты пять договоров на размещение временных со-
оружений, ликвидированы три ларька, торговавших спирт-
ным, по двум работа продолжается.

«Еще по одному ларьку совместно с милицией зафик-
сировано два факта продажи спиртного несовершеннолет-
ним, на основании чего поданы документы на расторжение 
договора аренды земли, с последующим сносом торговой 
точки»,  — сообщил Владимир Пинчук.

Мэр Виктор Павленко поручил главам администраций 
округов активизировать работу по ликвидации нецивили-
зованных форм торговли на территории города. На днях в 
мэрии представили проект схемы размещения нестацио-
нарных торговых объектов на территории города: в ларь-
ках и павильонах приоритет отдается продаже печатной 
продукции, билетов, цветов, непродовольственных това-
ров, фруктов и овощей. 

й?

вается к алкогольной продук-
ции, а значит, продавать его в 
Архангельской области с 22.00 
в рознице запрещается. Кро-
ме того, с 1 июля 2012 года в 
России запрещена торговля 
спиртным в павильонах, рас-
полагающихся на земельных 
участках, взятых в аренду ме-
нее чем на год. Введен запрет 
на розничную продажу алко-
голя на набережных, пляжах, 
в парках и скверах, а также в 
магазинах, расположенных в 
нежилых помещениях жилых 
домов, вход для покупателей 
в которые организован рядом 
с подъездом.

Надо сказать, что послед-
ние новшества, вводимые на 
региональном и федеральном 
уровнях, вызывают много во-
просов как у чиновников, так 
и у предпринимателей. Так, 
в профильном министерст-

ве областного правительства 
ежемесячно проводятся сове-
щания, чтобы обсудить зако-
нодательные нюансы с пред-
ставителями районов. Причем 
региональные чиновники че-
стно признаются, что начина-
ют свой рабочий день с изуче-
ния очередных «опусов», по-
ступающих, например, по ли-
нии Росалкогольрегулирова-
ния. В свою очередь, муници-
палы жалуются, что не могут 
своевременно получить отве-
ты на спорные вопросы от фе-
деральных структур. 

Между тем, если от алко-
гольных ограничений (а они 
касаются не только продажи 
САН) в Архангельской облас-
ти выиграет сфера общепита, 
то следующая законодатель-
ная новация — о запрете куре-
ния табака, может повлиять на 
прибыль ресторанов и баров. 
У Архангельской области есть 
шанс опередить федеральный 
центр, приняв региональную 
версию закона «О защите здо-
ровья населения от последст-
вий потребления табака». 

Что ж, власть настойчи-
во вмешивается в биологи-
ческие процессы человека и 
хочет менять привычки людей. 
Нетрадиционную любовь мы 
уже «победили» (область ста-
ла первым регионом России, 
где приняли закон о запрете 
пропаганды гомосексуализ-
ма), алкоголь запретили, бу-
дем бороться и с курильщи-
ками. На очереди вредная 
жирная пища, аборты — спи-
сок можно продолжать. Вот на 
Украине, например, депутаты 
Верховной Рады всерьез об-
суждали инициативу ввести 
запрет на «миссионерскую» 
позу в сексе в пользу колен-
но-локтевой позиции, так как 
она является наилучшей для 
зачатия детей. Так что нам 
есть куда двигаться! Главное 
– не доводить до абсурда. 

На поддержку бизнеса –  ■
244 млн рублей

Регион успешно защитил заявку на предоставле-
ние субсидий малому и среднему бизнесу в Министер-
стве экономического развития РФ. Поморье получит 
244 млн рублей. 

Объем средств на предоставление субсидий начинаю-
щим предпринимателям составит 40 млн рублей, на опла-
ту первого взноса по лизингу оборудования — 60 млн руб-
лей, развитие системы кредитования субъектов малого и 
среднего бизнеса — 80 млн рублей, софинансирование му-
ниципальных программ — 36 млн рублей.

Дольщиков защитили законом ■
В Архангельской области принят закон, защи-

щающий права участников долевого строительст-
ва. Действие законопроекта распространяется на 
граждан, внесших денежные средства в целях строи-
тельства жилых помещений в многоквартирных до-
мах, в том числе в качестве взносов в жилищные коо-
перативы.

В регионе выделены семь проблемных объектов, сре-
ди которых: жилой комплекс СПК «Соната», 24-квартирный 
дом на ул. Дежневцев, 14/8, строящиеся дома на проспек-
те Советских Космонавтов, 52, улице Партизанской, 33 и 
ряд других. В результате недобросовестных действий за-
стройщиков пострадал 171 человек.
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Губерния
НАО: Архангельская область передаёт полномочия

В последние годы взаимоот-
ношения двух губерний склады-
вались непросто. Что, впрочем, 
неудивительно, если один из двух 
самостоятельных регионов финан-
сово во многом зависит от друго-
го. Еще в 2008 году Архангельская 
область отказалась от договорных 
отношений с НАО, но приняла на 
себя обязательства по исполне-
нию части государственных пол-
номочий на территории округа. 

Однако случившийся в 2009 
году финансовый кризис внес 
свои коррективы в отношения ре-
гионов-соседей — доходы от неф-
тедобычи стали стремительно со-
кращаться. Антикризисное пред-
ложение губернатора НАО Игоря 
ФЁДОРОВА вернуть часть полно-
мочий округа при условии их фи-
нансирования из бюджета Архан-
гельской области поддержки не 
получило.

Позднее часть полномочий 
НАО все же передали. Согласно 
договору, подписанному в про-

шлом году, с 1 января 2012 года 
округ берет на себя организацию 
оказания медицинской помощи, 
санитарно-авиационной скорой 
медпомощи, а также полномочия 
в сфере медицинского страхова-
ния и обеспечения занятости на-
селения и жильем детей-сирот.

Очередной шаг навстречу был 
сделан 30 мая 2012 года, когда 
Архангельское областное Собра-
ние депутатов приняло решение 
о возврате округу полномочий в 
части транспортного обслужива-
ния населения и строительства до-
рог. Согласно договору, НАО при-
нимает на себя обязательства по 

организации обслуживания насе-
ления воздушным, водным, авто-
мобильным транспортом, включая 
легковое такси, в межмуниципаль-
ном и пригородном сообщении и 
осуществляет региональный го-
сударственный контроль за легко-
вым такси. Финансирование пас-
сажирских перевозок будет осу-
ществляться за счет субвенций из 
бюджета Архангельской области и 
собственных средств округа. В те-
кущем году субвенции окружному 
бюджету составят около 104 млн 
рублей. Такую же сумму планиру-
ется заложить в областном бюд-
жете для НАО и на 2013 год. 

Перевозчики от таких изме-
нений, похоже, только выигра-
ли. Во-первых, упростится схема 
внутрирегиональных пассажир-
ских авиаперевозок. С июля это-
го года НАО будет получать суб-
сидии из областного бюджета и 
сможет самостоятельно форми-
ровать расписание полетов. Во-
вторых, меньше проблем будет у 
таксистов, которые обязаны по-
лучать разрешения на работу. И 
если бы округ не взял на себя эти 
полномочия, то им пришлось бы 
ездить за документами в Архан-
гельск. 

С 1 января 2013 года за органа-
ми государственной власти Ненец-
кого автономного округа закреп-
ляются права по строительству ав-
томобильной дороги Нарьян-Мар 
— Усинск (97— 180 км). К сожале-
нию, с тех пор как строительство 
дороги передали в ведение орга-
нов государственной власти Ар-
хангельской области, работа прак-
тически встала. Без соответствую-
щего договора НАО не имел пра-
ва вкладывать в этот проект соб-
ственные средства. Теперь же ок-
руг получил возможность возоб-

новить строительство на условиях 
софинансирования из федераль-
ного бюджета. Цена вопроса — 
6 млрд рублей.

Кроме того, в ведение НАО пе-
реходят полномочия по строитель-
ству автомобильных дорог Нарь-
ян-Мар — Тошвиска, Несь — Ме-
зень на участке Несь — граница 
НАО, а также права по устройст-
ву и содержанию искусственного 
дорожного сооружения (зимника) 
Нарьян-Мар — Усинск. 

«Возможно, сегодня идея 
строительства дороги на Мезень 
кажется задачей далекого будуще-
го. Однако всего несколько лет на-
зад также фантастически выгля-
дела идея о строительстве воло-
конно-оптической линии связи из 
Коми в Нарьян-Мар. Но сейчас она 
уже есть! — считает губернатор 
НАО Игорь ФЁДОРОВ. — Сейчас 
начата подготовительная работа, 
чтобы данное решение вошло в го-
сударственную подпрограмму со-
циально-экономического развития 
Арктической зоны РФ в рамках го-
сударственной программы регио-
нальной политики и федеративных 
отношений». 

Учимся 
договариваться
Схема исполнения полномочий Архангельской 
области на территории Ненецкого АО продолжает 
пересматриваться: соседи ищут оптимальные 
для обоих сторон формы сотрудничества. 

Александр ХАРИН, 
депутат Архангельского областного 
Собрания от Ненецкого автономного округа:

Михаил ОПЕХТИН, 
заместитель главы администрации Ненецкого автономного округа 
по правовым вопросам:

— Архангельская область, как известно, исполняет 
государственные полномочия на территории НАО око-
ло четырех лет – срок немалый. Тем не менее ни один 
субъект РФ из числа сложносоставных нашему приме-
ру до сих пор не последовал.

Почему? На мой взгляд, исполнение полномочий 
одним самостоятельным субъектом Федерации на 
территории другого самостоятельного субъекта если 
и может дать положительные результаты, то очень не 
скоро и отнюдь не всегда. Наработанный областью и 
округом опыт показал, что значительная часть госу-
дарственных полномочий должна исполняться тем 
субъектом, на территории которого эти полномочия 
осуществляются. К таковым в первую очередь отно-
сятся сферы здравоохранения, образования, дорож-
ного строительства, транспортного обслуживания на-
селения, физкультуры, спорта и туризма. Высокое ка-
чество исполнения полномочий напрямую влияет на 
жизнь населения и поэтому логично, что право их ис-
полнения нужно было возвращать округу в первую 
очередь. 

— За последние несколько месяцев 
мы существенно продвинулись в ре-
шении вопросов исполнения полномо-
чий Архангельской области на террито-
рии НАО. Важно, что договоры, заклю-
чаемые сегодня, будут действовать не 
два-три года, как ранее: они рассчита-
ны на пять, а некоторые и на десять лет, 
что вносит во взаимоотношения двух 
регионов определенную стабильность. 
Для нас главная сложность в том, что 
многие полномочия области округ ис-
полняет за счет собственных средств. 
Только в этом году на эти цели в окруж-
ном бюджете заложено 4,2 млрд руб-
лей, при том что только с начала года в 
бюджет Архангельской области в виде 
налоговых платежей из НАО поступи-
ло более 7 млрд. 

Сейчас мы с архангельскими кол-
легами прорабатываем вопросы 
взаимодействия в сферах поддерж-

ки предпринимательства, социаль-
но ориентированных НКО, благотво-
рительной деятельности, сельскохо-
зяйственного производства, проек-
тов в области физкультуры и спорта, 
по развитию туризма в округе. Кро-
ме этого, округ заинтересован в ис-
полнении полномочий по привле-
чению заемных средств, обслужи-
ванию и погашению внутренних и 
внешних долгов субъекта, в вырав-
нивании бюджетной обеспеченности 
муниципальных образований.

Думаю, в процессе обсуждения 
исполнения полномочий области на 
территории округа имеет смысл вер-
нуться к практике, существовавшей 
до 2008 года, то есть к единому дого-
вору, в котором будут прописаны об-
щие правила игры по всем направле-
ниям. На мой взгляд, это оптималь-
ный вариант. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ирина ОВЧИННИКОВА

журналист

БК

Без галстука: Жителям города показали новые автомобили и провели конкурс аэрографии

Профессиональные творче-
ские коллективы города созда-
вали отличное настроение, а при-
шедшие на праздник гости смог-
ли совместить приятное с полез-
ным – отдохнуть и выбрать авто-
мобиль по душе. Сбербанк и авто-
салоны города, как всегда, забо-
тятся о своих клиентах. Их парт-
нерские отношения позволяют 
сделать процесс приобретения 
автомобиля для покупателей мак-
симально удобным и выгодным.

СБЕРБАНК ПОСТАВИЛ 
АВТОГРАФ

Второй год в Архангельске 
Сбербанк организует конкурс аэ-
рографии «АВТОграф-2012». Фи-
налисты конкурса приняли уча-
стие в АВТО-Галерее. Украшен-
ные аэрографией машины были 
выставлены на суд зрителей. 
Просто автовладельцами их во-

дителей не назвать, они – люби-
тели прекрасного. Когда маши-
ну украшает бегущий леопард, 
парящий орел или милые муль-
типликационные герои, она все-
гда выделяется среди сотен дру-
гих на дороге. К тому же выбран-
ный рисунок может многое рас-
сказать о владельце. 

Приз зрительских симпатий 
завоевал «Снежный барс» на ка-
поте автомобиля Юрия ГРИБА-
НОВА. А диплом за первое место 
и двухсотлитровую бочку бензи-
на сотрудники Сбербанка вручи-
ли Елене КИСЛОВОЙ: аэрогра-
фия «Отражение» выполнена на 
дверях ее автомобиля «Лада При-
ора». Мотивы молнии были пред-
ложены художником-аэрогра-
фом Александром БЕЛИКОВЫМ. 
По его словам, рисунок сделали 
сначала на одной части автомо-
биля, потом аэрографию нанесли 
и на другую сторону. «Идея мол-
нии была моя, Елене она очень 
понравилась. Рисунок наносился 
примерно двадцать дней», – объ-

яснил художник. Сейчас в планах 
Елены сделать аэрографию и на 
капоте любимого авто.

АВТОМЕЧТА ВСЕГДА РЯДОМ
Каждый гость праздника смог 

сесть за руль и оценить свой бу-
дущий автомобиль. А несколь-
ко горожан прямо на мероприя-
тии приняли решение о покупке 
авто и оформили заявку на авто-
кредит. Благодаря возможности 
получения кредита лишь по двум 
документам их мечты стали ре-
альностью. Решение по кредиту 
банк принимает в течение одно-
го дня, а вам остается лишь вы-
брать понравившийся автомо-
биль. Предоставление справки 
о доходах не потребуется. Все, 
что необходимо – паспорт и вто-
рой документ, удостоверяющий 
личность, – например, водитель-
ское удостоверение. Полный пе-
речень документов, необходимых 
для оформления кредита, вы мо-
жете посмотреть на сайте Сбер-
банка www.sberbank.ru.

Автомобильная галерея Сбербанка
23 июня Сбербанк совместно с автосалонами города: 
«Автомир», «АТМ» и «Лаура-Архангельск» – открыли 
АВТО-Галерею. Гости города и жители столицы Поморья 
смогли познакомиться с новинками 2012 года от Mazda, 
Ford, Nissan, KIA, Ssang Yong, Lada, Peugeot, Opel и Chevrolet. 
Прямо на площадке каждый желающий смог получить 
консультации у менеджеров дилерских центров и узнать 
секрет выгодного автокредита от сотрудников Сбербанка. 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК
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Законодательство
Ситуация: Рыбаков-любителей учат ловить правильно 

Например, на участке 
«Нижняя Солза» под Севе-
родвинском один из вариан-
тов рыбалки предусматри-
вает восьмичасовую рыбо-
ловную сессию по принципу 
«поймал–отпустил» стоимо-
стью 300 рублей, сюда вхо-
дит вылов четырех экзем-
пляров семги и 1,5 кг кум-
жи. А на участке «Усть-Ежу-
га» в Лешуконском районе 
на реке Мезень (разреше-
ны к вылову сиг, щука, плот-
ва, окунь пресноводный, на-
лим, минога, горбуша) ры-
балка 50-метровой сетью 
стоит 250 рублей в сут ки. 
Организатор «туров» – ФГБУ 
«Севрыбвод». Это учрежде-
ние является пользовате-
лем почти 60 рыбопромы-
словых участков, а значит, 
имеет право продавать пу-
тевки рыбакам. 

Сдавать в пользование 
всем желающим зарабо-
тать часть водоемов стра-
ны разрешил закон о спор-
тивно-любительском рыбо-
ловстве, вызвавший в про-
шлом году широкий общест-
венный резонанс. Особенно 
в Казани, где чиновники «на-
резали» рыбопромысловые 
участки для любительского 
лова так, что к свободной 
для ловли акватории подой-
ти было невозможно. Меж-
ду тем стране вскоре пред-
стояло выбирать новую Гос-
думу и нового президента. 
Поэтому власти пошли на 

попятный: россиян завери-
ли, что закон будет дорабо-
тан, а на норму, предостав-
ляющую водоемы в пользо-
вание предпринимателям, 
был наложен мораторий. 
Правда, он не распростра-
няется на участки, которые 
уже были отданы в пользо-
вание (на срок до 20 лет). 

«В Архангельской облас-
ти площади, «выданные» под 
любительское и спортивное 
рыболовство, не превыша-
ют 3% водоемов, хотя по 
закону можно сдавать 5%, 
– рассказывает начальник 
отдела мониторинга, ме-
лиорации и организации 
рыболовства ФГБУ «Сев-
рыбвод» Александр СО-
КОЛВЯК. – Если рыбопро-
мысловый участок сформи-
рован и отдан в пользование 
организациям или частным 
лицам, то желающие на нем 
порыбачить должны заклю-
чить возмездный (платный) 
договор, то есть оформить 
путевку на рыбалку». 

Причем в таких случаях 
можно ловить рыбу разны-
ми способами: сетью, бред-
нем, нахлыстом, на удочку, 
на спиннинг и другую крюч-
ковую снасть. Правда, есть 
одно «но»: рыбалка на про-
мысловых участках ограни-
чена квотами, которые ус-
танавливаются по итогам 
ежегодного изучения коли-
чества рыбных ресурсов. 
Если квота, например ко-
рюшки, на данном промы-
словом участке выбрана, то 
в путевке этот вид будет уже 
исключен.

«Зато статус рыбопро-
мысловых участков упроща-
ет согласование разреше-
ний на ловлю сетью, бред-
нем и спиннингом, – гово-
рит Соколвяк. – Раньше та-
кая рыбалка регламенти-
ровалась россыпью нор-
мативных документов, а те-
перь есть четкое понимание, 
где без последствий можно 
ловить сетью, бреднем или 
спиннингом». 

Вроде все просто, но 
некоторые рыбаки не впол-
не понимают такие правила 
игры. Так, например, на ак-
ватории губы Сухое море 
сформированы два рыбо-
промысловых участка, ко-
торые находятся в пользо-
вании «Севрыбвода» – «Су-
хое море Юг» и «Сухое море 

Центр». Жители побережья 
Двинского залива довольны, 
что летом, пусть и за день-
ги, здесь можно ловить се-
тью, но жалуются в прокура-
туру, что зимой за рыбалку 
на удочку тоже приходится 
платить. Суточная путевка 
на зимний лов на этих уча-
стках стоит 110 рублей. 

А еще рыбаки-любители 
требуют от «Севрыбвода» 
как держателя рыбопромы-
словых участков поддержа-
ния в порядке дороги к Сухо-
му морю и строительства ав-
тостоянки. Их логика понят-
на: коли берете деньги, то 
создавайте условия. Но, по 
закону, в пользовании «Сев-
рыбвода» находится только 
вода, а на прилегающей к 
рыбопромысловым участ-

кам земле учреждение не 
имеет права что-то строить 
– это чужая собственность. 
Получается, что пользовате-
ли рыбопромысловых участ-
ков вообще не обязаны соз-
давать рыбакам-любителям 
комфортные условия, зато 
могут диктовать свои рас-
ценки на вылов рыбы. 

Слабость закона в этом 
контексте публично отме-
тил и глава Росрыболовст-
ва Андрей КРАЙНИЙ. Он со-
гласился, что введение пла-
ты только за выловленную 
рыбу, а не за услуги, ока-
зываемые пользователя-
ми промысловых участков, 
– серьезная ошибка. Такой 
подход мало способствует 
развитию турбаз для спор-
тивно-любительской рыбал-

ки. Зачем вкладываться в 
инфраструктуру, если мож-
но за копейки нахватать уча-
стков и просто драть с лю-
дей деньги? 

Впрочем, на практике 
большинство рыбаков-лю-
бителей области минувшей 
зимой игнорировали покуп-
ку путевок, а штрафовать 
их тот же «Севрыбвод» не 
имеет права – это функция 
Двинско-Печорского тер-
риториального управления 
или, по-простому – рыбнад-
зора. Более того, даже бра-
коньерскую сеть сотрудни-
ки «Севрыбвода» изъять не 
могут – это будет банальное 
присвоение чужой собст-
венности. А как в таких слу-
чаях действовать частным 
пользователям рыбопромы-
словых участков? Этот мо-
мент законом также не рег-
ламентирован. 

Кстати, «Севрыбвод» 
был готов отказаться от 
всех своих участков, чтобы 
только снять с себя тяготы 
по улаживанию конфликтов 
с рыбаками. Но возобновив-
ший свою деятельность Ар-
хангельский областной ры-
бохозяйственный совет во 
избежание протестов насе-
ления рекомендовал этого 
не делать. Ведь все участки 
«Севрыбвода» в таком слу-
чае получили бы статус во-
доемов общего пользова-
ния, а значит, заработал бы 
запрет на вылов рыбы се-
тью, бреднем, а на семужье-
нерестовых реках – спин-
нингом. 

Для многих рыбаков-лю-
бителей в сельской глубинке 
области это удар по личному 
и семейному благосостоя-
нию. Да и в целом такой шаг 
может внести еще большую 
неразбериху в любитель-
скую рыбалку. 

Пока в Госдуме в ожидании обсуждения 
лежит поправленная версия закона 
о любительской рыбалке, в Архангельской 
области работают по-старому: 
продают непопулярные путевки на вылов. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

По закону рыба не клюётПо закону рыба не клюёт

Для клиентов, получаю-
щих заработную плату на 
карту или счет в Сбербанке, 
все еще проще: понадобит-
ся лишь паспорт, и решение 
по кредиту банк предоста-
вит уже через два часа. До-
полнительное преимущест-
во для получающих зарпла-
ту или пенсию по пластико-
вой карточке в Сбербанке – 

сниженные ставки по авто-
кредитам.

Подать заявку на автокре-
дит от Сбербанка можно пря-
мо в автосалоне-партнере. 
Одобренное решение будет 
действовать в течение полу-
года. Если вы хотите заказать 
автомобиль в индивидуаль-
ной комплектации, у вас бу-
дет достаточно времени, что-

бы его дождаться. При этом 
одобренная ставка по авто-
кредиту в Сбербанке не из-
менится.

Благодаря наличию в 
Сбербанке специальных про-
грамм автокредитования с ве-
дущими иностранными и оте-
чественными автопроизводи-
телями клиенты могут приоб-
рести автомобиль в кредит с 

максимальной выгодой. По 
партнерским программам 
с АвтоВАЗ, Opel, Chevrolet, 
Volkswagen, Skoda, Audi, Seat, 
Hyundai, KIA действуют льгот-
ные процентные ставки.

Лето – самое лучшее вре-
мя, чтобы насладиться новым 
автомобилем, а исполнить меч-
ту помогут специалисты Сбер-
банка, которые всегда рядом.

ОАО «Сбербанк России» Генеральная лицензия № 1481 от 30.08.10. Реклама.
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Городская среда
Проблема

Нужна парковка?  ■
Объедини соседей!

В Архангельске насчитывается более 80 тысяч ав-
томобилей и 2500 мотоциклов. Уровень автомобили-
зации в городе составляет 120 автомобилей на тыся-
чу жителей. По прогнозам, в ближайшие пять-восемь 
лет он возрастет почти в три раза. Если проблема с 
парковками не будет решена, город ожидает транс-
портный коллапс. 

На недостаток автостоянок в областном центре обра-
тили внимание несколько лет назад, когда активизирова-
лось коммерческое строительство. Сейчас в Архангельске 
насчитывается примерно 16,5 тысячи гаражей и около 30 
автостоянок на 4222 машиноместа.

Но этого мало: во многих дворах появляются несанк-
ционированные стоянки, организованные жителями. И это 
несмотря на то, что, как утверждают в мэрии, порядок рас-
смотрения заявок от управляющих компаний и ТСЖ на вы-
деление участков под парковки и согласование их проектов 
существенно упрощен. Собственники квартир на общем со-
брании вправе принять решение о межевании земли и за-
крепить в общедолевую собственность дворовую террито-
рию, чтобы затем использовать ее по своему усмотрению, 
в том числе и для оборудования бесплатных автостоянок.

В некоторых дворах инициативные жители уже сдела-
ли это. Самый яркий пример – дом на ул. Тимме, 2/3. Прав-
ление ЖСК «Северный» предложило своим членам альтер-
нативу: или сидеть сложа руки и ждать, когда двор попадет 
в план ремонта, или проявить инициативу и самим благо-
устроить территорию. Жители подготовили для асфальти-
рования тротуар и своими силами сделали крытую стоян-
ку. Поскольку все работы по обустройству гаражей выпол-
няло ТСЖ, стоимость одного парковочного места состави-
ла 56 тысяч рублей.

В мэрии подтверждают: рост уровня автомобилиза-
ции требует активизации гаражного строительства. Одна-
ко свободных земельных участков в центре не так много, 
и строительство одноэтажных гаражей в городской адми-
нистрации считают нерациональным: стоимость квадрат-
ного метра гаража приближается к стоимости «квадрата» 
жилья. Возведение многоуровневых паркингов может не 
только улучшить состояние дворовых территорий, но и по-
высить пропускную способность городских дорог, ведь при-
паркованные на обочинах машины сужают дороги – отсю-
да пробки и аварии. 

Между тем такая стратегия имеет исключения. Так, не-
давно бывшему директору городского департамента гра-
достроительства Андрею РЕМИНСКОМУ отказали в строи-
тельстве в центре города многоуровневого паркинга. Он 
должен был появиться на площадке за зданием мэрии у 
Центробанка. Вид разрешенного использования для это-
го участка остался прежним – для размещения здания за-
глубленного паркинга. То есть это должна быть автостоян-
ка «под землей». 

Водителям придется очень внимательно 
смотреть, где припарковать свой автомобиль. Напри-
мер, если машина брошена на остановке общественно-
го транспорта (или ближе 15 метров около нее), штраф 
составит 1000 рублей. Такую же сумму придется запла-
тить тому, кто вздумает поставить машину на пешеход-
ном переходе или ближе пяти метров от него. Если же 
автомобиль оставлен под знаком «Остановка запреще-
на» или «Стоянка запрещена», то штраф составит 1500 
рублей. 

Мало того, штрафовать будут, даже если машина 
припаркована в разрешенном месте, но сделано это не-
правильно – например, не параллельно тротуару (если 
иное не предписано знаками). За так называемую «елоч-
ку» штраф составит 300 рублей. Кроме того, эвакуа-
ция и хранение задержанного транспортного средства 
с 1 июля будет оплачиваться водителем, совершившим 
административное правонарушение.

ЧТО ЖДЕТ ВОДИТЕЛЕЙ?
 Изменения с 1 июля 2012 года

– Вячеслав Александ-
рович, у Архангельска на-
конец-то есть генеральный 
план,  но, чтобы его утвер-
дить, пришлось сломать 
много копий... 

– В 2009 году на сесcии 
горсовета был утвержден ге-
неральный план Архангель-
ска.  Напомню, что его раз-
рабатывал институт «Ниже-
городгражданНИИпроект». 
Мы все их наработки изучи-
ли и выработали пожелания 
по изменению некоторых па-
раметров.

Изменения коснулись ис-
пользования земельных уча-
стков под строительство. На-
пример, поменялись требо-
вания к этажности в перспек-
тивных районах строительст-
ва. Были исправлены ошиб-
ки, касающиеся целевого на-
значения земельных участ-
ков на окраинах Архангель-
ска, имевших статус земель 
сельхозназначения, и т. д. 
Все это было учтено в новой 
редакции генплана в 2010 
году. Пожалуй, это главный 
итог работы нашей комиссии 
за эти годы. Но вообще ген-
план – это живой документ, 
изменения в него носят те-
кущий характер. 

– Вы считаете, что ген-
план соответствует город-
ским реалиям?

– По моему мнению, в нем 
есть некоторые «фантастиче-
ские» моменты. Например, 
в нем  запланировано трам-
вайное движение по проспек-
ту Ломоносова. Но наши фи-
нансовые возможности вряд 
ли позволят замахнуться на 
его организацию. Тем не ме-
нее генплан позволил при-
вести местную нормативно-
правовую базу градострои-
тельной деятельности в соот-
ветствие с федеральным за-
конодательством. В нем дос-
таточно много внимания уде-
ляется увеличению зеленых 
зон в городе. «Легкие» Архан-
гельска должны вырасти при-
мерно в три-четыре раза. 

Особое внимание в ген-
плане уделено сохранению 
памятников истории и архи-
тектуры. Это неудивитель-
но, ведь 73-й федеральный 
закон «Об объектах культур-
ного наследия...» провозгла-
шает, что охрана памятников 
истории и культуры является 
одной из приоритетных за-
дач власти и закрепляет за 
собственниками бремя со-
держания, восстановления 
и реставрации. В Архангель-
ске уцелело около ста памят-
ников истории и культуры. 
Наша задача – сохранить то, 
что осталось. 

Сейчас согласительная 
комиссия ведет работу над 
правилами застройки и зем-
лепользования – они одоб-
рены Думой в первом чтении. 
После их принятия мы полу-
чим четкое представление, 
где и что можно строить в 
городе. Пока у нас практи-
куется так называемая то-
чечная застройка, зачастую 
не учитывающая необходи-
мость рекреационных зон. 
Более того, застраиваются 
и немногочисленные зеле-
ные скверики, оставшиеся 
со времен Советского Сою-
за. Как только  правила за-
стройки заработают,  ситуа-
ция изменится.

– Когда это случится? 
– Думаю, осенью мы рас-

смотрим их во втором чте-
нии. По идее, генплан и пра-
вила застройки и землеполь-
зования должны разрабаты-
ваться вместе, а у нас полу-
чилось наоборот: генплан – 
это наработки нижегород-
ского института, а прави-
ла муниципалитет разраба-
тывает самостоятельно. По-
этому необходимо время для 
увязки этих документов. Ду-
маю, что и после рассмотре-
ния правил во втором чтении 
нам придется продолжить 
работу по их согласованию 
с генпланом.

–  В мае гордума ут-
вердила новые расцен-
ки на выкуп земельных 
участков, принадлежа-
щих муниципалитету, для 
собственников располо-
женных на них зданий и 
сооружений. Это сдела-
но с целью пополнения 
бюджета?

– Нет. Просто надо было 
навести порядок в этой сфе-
ре. Муниципалитет восполь-
зовался  правом проводить 
самостоятельную ценовую 
политику и установил пре-
дельно ясные и прозрачные 
правила игры: с 1 июля те-
кущего года для владель-
цев индивидуальных домов 
в Архангельске цена участка 
составляет 3% от кадастро-
вой стоимости. Для малого и 
среднего бизнеса платеж за 
приобретение земли остано-
вится на отметке 15% от ка-
дастра. Для остальных соб-

ственников зданий и хозпо-
строек выкупная цена соста-
вит 20%.

Сегодня в активе муни-
ципалитета 878 земельных 
участков, но 262 из них бес-
срочно предоставлены му-
ниципальным учреждениям, 
38 заняты общегородскими 
дорогами и зонами отдыха, 
еще 58 зарезервированы для 

строительства жилья, 113 от-
даны в аренду.

– За время работы ко-
миссии в городе были ус-
тановлены льготы по упла-
те налога за использова-
ние земельных участков 
некоммерческим органи-
зациям…

–  Мы освободили все 
жилищные товарищества и 
кооперативы Архангельска 
от уплаты земельного нало-
га. Такой «индивидуальный» 
подход к ТСЖ и некоммер-
ческим организациям с по-
добным юридическим ста-
тусом (ЖСК, КИЗы, ТИЗы и 
др.) вполне объясним. Ра-
нее они платили земельный 
налог в том же объеме, как 
и коммерческие организа-
ции. Суммы эти определя-
лись исходя из кадастро-
вой стоимости земельного 
участка, который занима-
ет дом. Земля в городе до-

рогая, особенно в центре, 
и продолжает дорожать. 
Соответственно, увеличи-
вались и налоги, которые 
платили ТСЖ как юридиче-
ские лица. Но ТСЖ не явля-
ется коммерческой органи-
зацией, имеющей доходы, 
поэтому расходы по упла-
те земельного налога несут 
все собственники квартир в 
доме пропорционально их 
площади. Из-за этого собст-
венники жилья в ТСЖ, имею-
щие льготы, а также освобо-
жденные от уплаты земель-
ного налога по федераль-
ному законодательству все 
равно платили этот налог 
из-за отсутствия норматив-
ных документов на муници-
пальном уровне. Мэрия при 
поддержке депутатов испра-
вила этот перекос. 

– Сегодня много гово-
рится о дефиците транс-
форматорной мощности 
на подстанциях  в центре 
города. Когда будет при-
нято конкретное решение 
по этой проблеме?

– Да, этот вопрос дав-
но довлеет над нами. Пока 
нет ясности в финансиро-
вании строительства новых 
подстанций. Электрические 
сети центральной части го-
рода были спроектированы в 
советское время и не рассчи-
таны на ту нагрузку, которая 
приходится на них сегодня. 
У «Архэнерго» вместе с пра-
вительством области разра-
ботана инвестиционная про-
грамма, которая предполага-
ет поэтапную реконструкцию 
существующих подстанций 
и сетей. Недостаток мощно-
стей по городу Архангель-
ску составляет порядка 80–
90 МВт. Но цена реконструк-
ции существующих сетей – 
порядка 500 млн рублей. Тут 

Гордума: У Архангельска появятся правила землепользования

Комиссия по вопросам архитектуры, строи-
тельства и землепользования Архангельской городской 
Думы образована 28 октября 2009 года на первой сес-
сии 25-го созыва. Сегодня в нее входят: Владимир ХО-
ТЕНОВСКИЙ, Александр ФРОЛОВ, Борис КЛИМОВ, Вла-
димир БОХАН, Юрий СУХАНОВ. Председателем комис-
сии является Вячеслав ШИРОКИЙ. За прошедший пе-
риод проведено 23 заседания, на которых рассмотрено 
189 вопросов.

ОФИЦИАЛЬНО
Кто есть кто?

Точечная за
останется в 

В Архангельске идет активная работа над 
правилами застройки и землепользования, 
которые должны уточнить основные 
требования генплана. Наработки 
института  «НижегородгражданНИИпроект» 
грешат фантастическими моментами, 
и все же генеральный план является 
основополагающим документом 
архитектурного развития города. 
О нюансах работы рассказывает 
председатель комиссии по вопросам 
архитектуры, строительства 
и землепользования Архангельской 
городской Думы Вячеслав ШИРОКИЙ. 

Андрей САХАРОВ

журналист
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Стиль жизни
Фестиваль: «Помор-Этнофуд» определил лучших шеф-поваров

В кулинарном поединке, кото-
рый прошел в Архангельске 23 июня 
в рамках фестиваля «Помор-Этно-
фуд», встретились шесть лучших по-
варов. Участники должны были за 45 
минут из одинакового набора продук-
тов приготовить два блюда. То, из чего 
предстояло сотворить кулинарные ше-
девры, повара увидели за 10 минут до 
старта.

Три. Два. Один! Застучали ножи, 
зашипели сковородки, зашумели мик-
серы-блендеры, запыхтела духовка... 
Напряжение не спадало до финально-
го звонка. Наверное, ни одна хозяй-
ка не трудится у плиты так сосредо-
точенно. 

«На первом этапе конкурса, когда 
участники готовили свои фирменные 
блюда, у некоторых были помощники, 
да и времени больше. Теперь же каж-
дый рассчитывает только на свои силы, 
— сказала член жюри, преподава-
тель Архангельского торгово-эко-
номического колледжа Елена БЕ-
ЛОУС. — Поскольку на первом этапе 
конкурсанты выступили очень достой-
но, все решит именно кулинарный по-
единок. Ведь у каждого повара свое 
видение, свой вкус».

Но мастера есть мастера. И выска-
занные перед началом сомнения «не 
успеем» — развеялись вместе с ку-
хонным дымом: к концу назначенного 
срока у каждого участника были гото-
вы три, а то и пять блюд. 

О ВКУСАХ СПОРЯТ!
Королевой кулинарного поедин-

ка стала, разумеется, традиционная 
треска: отварная, припущенная, жаре-
ная, в ухе... Куда ж мы, трескоеды, без 
этой рыбы! Оригинальные десерты из 
ставших весьма популярными на севе-
ре бананов и авокадо тоже не остави-
ли равнодушными...

Итак, настал черед компетентно-
го жюри сказать свое веское слово. 
Тут учитывалась любая, казалось бы, 
мелочь. Какие салаты подают на пло-
ских тарелках, а какие — в глубоких? 
Как правильно разместить на блюде 
порцию трески, чтобы клиент с перво-
го взгляда определил, что ему не под-
сунули пикшу? Все ли предложенные 
продукты использованы? 

Говорят, о вкусах не спорят. Не-
правда, спорят, да еще как! Ведь вку-
совые качества блюда оценить еще 
сложнее, чем подачу.

Как бы там ни было, спустя два часа 
стали известны имена лучших поваров 
Поморья. 

Третье место заняла Наталия НО-
ВИЧКОВА, представлявшая на кон-
курсе котласский ресторан «Леген-
да». Жюри отметило серьезную подго-
товку Наталии к конкурсу и оригиналь-
ную подачу кушаний.

«Работаю поваром уже 14 лет и 
очень люблю свою профессию, — го-
ворит Наталия. — Самое замечатель-
ное в ней — придумывать и отрабаты-
вать блюда. Часто за основу беру тра-
диционные рецепты русской кухни, 
даже семейные».

Создавать кулинарные шедев-
ры Наталия предпочитает на основе 
рыбы, хотя и кондитерскими изделия-
ми славится на весь Котлас. «Я посто-
янно участвую в кулинарных конкурсах 
в Котласе, на областной с удовольстви-
ем приехала, — признается она. — Те-
перь хотелось бы и в общероссийском 
поучаствовать».

Второе место — у Дмитрия КУ-
ЛЁВА из архангельского рестора-
на «Трескоед». По словам Дмитрия, 
он решил принять участие в конкурсе 
для самоутверждения.

«Хотелось самому себе доказать, 
что могу работать на высоком уров-
не, — говорит он. — Я ведь всего семь 
лет в профессии, но готовить люблю с 
детства. Понимаю, что над мастерст-
вом надо постоянно работать. Сего-
дня, например, мне не хватило време-
ни, чтобы приготовить все, что хотел». 
Несмотря на то что в работе Дмитрий 
успешно сочетает традиционную по-
морскую и японскую кухни, мясные 
блюда, по его собственному призна-
нию, удаются больше. 

Наконец, лучшим из лучших стал 
шеф-повар бара бизнес-центр-оте-
ля «Столица Поморья» Эдуард СЕ-
МЁНОВ. Жюри особенно отметило про-
фессионализм Эдуарда, высокие вку-
совые качества блюд и оригинальность 
сочетаний (особенно поразили соеди-
нение фруктов с креветками и паштет 
из сыра фета и авокадо), использование 
современных технологий. Одним сло-
вом, Мастер с большой буквы.

Эдуард Семенов начинал карьеру 
в конце 80-х, еще в советском обще-

пите. По его мнению, кухня того вре-
мени кардинально отличалась от со-
временной.

«После распада Союза русская кух-
ня стала более открытой, люди начали 
узнавать новые продукты, сырье, в ку-
линарии появились новые веяния», — 
рассказывает он. 

По словам Эдуарда, особых пред-
почтений в национальных кухнях у него 
нет, гораздо больше привлекает твор-
ческий процесс. «Могу просто идти по 
улице, увижу какую-нибудь корягу — 
и уже визуально представляю, какой 
продукт может так выглядеть на блю-
де, — делится мастер. — Ищу новые 
вкусы, стараюсь подбирать неожидан-
ные сочетания».

ПОТЕНЦИАЛ ЕСТЬ
«Уже лет двадцать в нашей области 

подобных конкурсов профессиональ-
ного мастерства не проводилось, — 
рассказывает организатор фести-
валя «Помор-Этнофуд», предсе-
датель правления Архангельского 
регионального объединения инду-
стрии питания Людмила ЧЕРЁМУ-
ХИНА. — Наше объединение суще-
ствует с марта 2011 года. В прошлом 
году мы уже проводили большой ку-
линарный конкурс в рамках фестива-
ля поморской кухни, но тогда победи-
телей выбирали в номинациях. В этот 
раз профессионалы боролись за зва-
ние лучших». 

Между тем, по словам Людмилы 
Александровны, и к профессионалам 
были замечания по технологии приго-
товления, организации работы, сани-
тарным требованиям, использованию 
продуктов. «Несмотря на профессио-
нализм, им есть над чем работать, — 
говорит Черёмухина. — Сегодня уча-
стники показали: потенциал есть, надо 
только учиться использовать в рабо-
те современные технологии и элемен-
ты оформления, сочетать традиции с 
современной подачей. Как бы там ни 
было, но теперь у нас есть команда по-
варов, которые смогут достойно пред-
ставить нашу область на всероссий-
ском конкурсе».

Банкет по-поморски-2
Всенародной дегустацией 
поморской ухи и церемонией 
награждения лучших поваров 
завершился в Архангельске 
фестиваль поморской 
кухни «Помор-Этнофуд». 
Традиционные рецепты, 
модные веяния и новые 
технологии по-прежнему 
привлекают внимание 
рестораторов и кулинаров.

Поморский пир на Чумбаровке в День города Архангельска. 
Главным блюдом стала уха, которую варили шеф-повара лучших 
ресторанов – участников фестиваля «Помор-Этнофуд».
«Отменная ушица, – единодушны мэр города Виктор Павленко 
и губернатор Игорь Орлов. – Настоящая, поморская!»

Ирина ОВЧИННИКОВА

журналист
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стройка 
прошлом?

без помощи области Архан-
гельску не обойтись. 

– В компетенции ко-
миссии находятся вопро-
сы, связанные с деятель-
ностью общественной ко-
миссии по городской то-
понимике и памятникам 
мемориального значения.
К последней есть претен-
зии: она практически не ра-
ботает… 

– В нее входят три депута-
та и четыре чиновника. В пол-
ном составе собраться из-за 
нашей занятости тяжело. Но 
мы нашли выход. Теперь ра-
ботаем по заочному принци-
пу:  участники общественной 
комиссии получают  бланки 
для голосования и заполня-
ют их.

– Обе комиссии одобри-
ли присвоение имени Анд-
рея АНОЩЕНКОВА улице в 
Маймаксанском террито-
риальном округе. Просве-
тите, за какие заслуги уве-
ковечили память этого че-
ловека? 

– Он был старшим лет-
чиком вертолета авиацион-
ной эскадрильи Северо-Кав-
казского округа Внутренних 
войск России. Майор Ано-
щенков родился в Архан-
гельске. Его дед – Герой Со-
ветского Союза Федор Ано-
щенков – погиб в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
Андрей Анощенков в 1986 
году окончил среднюю школу 
№ 55 в Архангельске. 11 авгу-
ста 1999 года его экипаж на  
вертолете Ми-8 выполнял в 
Республике Дагестан боевое 
задание при ликвидации банд-
формирований. При заходе на 
посадку у населенного пунк-
та Ботлих вертолет с группой 
офицеров на борту был сбит. 
Летчики сумели посадить го-
рящую машину. Спасая пас-

сажиров, Анощенков получил 
ожоги 70% тела. Военные вра-
чи не смогли его спасти. Ука-
зом Президента России ему 
присвоено звание Героя Рос-
сии. Кроме улицы его имя но-
сит и школа № 55. 

Однако самым важным 
событием стало присвоению 
Архангельску  звания «Город 
воинской славы». Члены ко-
миссии принимали активное 
участие в подготовке и прове-
дении депутатских слушаний 
по вопросу определения мес-
та установки памятной стелы 
«Архангельск – город воин-
ской славы». Напомню, поста-
вили ее два года назад.

Над проектом стелы по-
могали работать: правитель-
ство Москвы, Российская ака-
демия художеств, Россий-
ская академия архитектуры 
и строительных наук и твор-
ческие союзы России. На кон-
курс было представлено бо-
лее сотни проектов стелы. 
Победителем конкурса стал 
проект архитектурно-скульп-
турной композиции главного 
архитектора Москвы Игоря 
ВОСКРЕСЕНСКОГО. 

– Депутаты городской 
Думы проголосовали за 
присвоение звания «Почет-
ный гражданин города Ар-
хангельска» экс-мэру Пав-
лу БАЛАКШИНУ и директо-
ру детской школы народ-
ных ремесел Владимиру 
БУРЧЕВСКОМУ. На вашей 
комиссии обсуждение их 
кандидатур прошло без 
сучка без задоринки? 

– Не все так просто. У не-
которых коллег были возраже-
ния по их кандидатурам. На-
пример, в школу Бурчевско-
го мы даже ездили на экскур-
сию. В итоге мы одобрили обе 
кандидатуры и Дума проголо-
совала «за» единогласно.  
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ОВЕН. Найденный 
вами брод благопо-
лучно переведет вас 

через бурную реку. Однако 
не стоит поддаваться заман-
чивым призывам пойти по 
еще более безопасному пути. 
Его нашли не вы и, возмож-
но, тот, кто его предлагает, 
не заинтересован в том, что-
бы вы вышли сухим из воды.

ТЕЛЕЦ. Если вам 
очень хочется риск-
нуть, но внутренний 

голос вас удерживает, при-
слушайтесь к самому себе. 
Вашим соперником может 
оказаться человек, которо-
му как раз в эти дни сопут-
ствует удача. Помните: тише 
едешь – дальше будешь.

БЛИЗНЕЦЫ. Бди-
тельность никогда не 
бывает лишней, но 

не следует ее путать с по-
дозрительностью. Если что-
то получается не так, как за-
думывалось, не спешите ви-
нить окружающих или, тем 
более, подозревать кого-то 
в злом умысле. Лучше взять 
паузу и снова все как следу-
ет проанализировать.

РАК. На предстоя-
щей неделе вам ре-
комендуется вспом-

нить о близких и друзьях. Ус-
пех в бизнесе во многом за-
висит от прочных «тылов» – 
семейного и дружеского. За-
пущенный вами маховик 
вращается достаточно ста-
бильно, чтобы дать вам воз-
можность расслабиться и 
уделить больше внимания 
домашним.

ЛЕВ. Сезон «дело-
вой охоты» открыт 
для вас, но не следу-

ет спешить, лучше пригля-
деться и прислушаться. 
Вспорхнувшая вблизи куро-
патка представляется заман-
чивой добычей, но, возмож-
но, чуть поодаль скрывается 
дичь покрупнее, которая 
пока себя ничем не выдала.

ДЕВА. Поставлен-
ная вами цель близ-
ка, но нужно еще под-

нажать. Не ожидайте, что 
удача повезет вас на прице-
пе. Ей нужно помочь, а глав-
ное – убедить в том, что вы 
работаете в тандеме. Держи-
те ситуацию под контролем – 
отвлечение внимания может 
дорого вам обойтись.

ВЕСЫ. В ближай-
шие дни вам реко-
мендуется полный 

покой. Это поможет скон-
центрироваться на главном. 
Предстоящий шаг не будет 
иметь обратного хода, а по-
тому ошибаться нельзя, но и 
драматизировать ситуацию 
не следует. Это важный, но 
все же рабочий процесс.

СКОРПИОН. Вы 
ощущаете себя во 
всеоружии, но не-

большой отдых вам все же 
не помешает. Воспользуй-
тесь летними деньками для 
отдыха на природе – это по-
зволит вам подзарядить 
«энергетические батареи». 
Дела и конкуренты предос-
тавляют вам такую возмож-
ность – те и другие наслаж-
даются теплом лета.

СТРЕЛЕЦ. Каким 
бы сильным ни был 
дож дь, рано или 

поздно он заканчивается, 
облака рассеиваются и на 
небе снова появляется солн-
це. Такими солнечными бу-
дут для вас предстоящие 
дни. Отдохните, просушите 
одежду и оглядитесь. Для 
вас наступают светлые дни, 
поэтому не удивляйтесь 
сюрпризам, в том числе и 
приятным.

КОЗЕРОГ. Пред-
стоящая неделя су-
лит вам все необхо-

димые условия для реали-
зации творческих идей. Если 
сделанный выбор покажет-
ся вам не самым удачным, 
не огорчайтесь, потому что 
в любом случае он ляжет 
кирпичиком в сооружаемое 
вами здание..

ВОДОЛЕЙ. Вам не 
стоит поддаваться 
ощущению, будто 

Фортуна совсем вас забыла. 
Это не так, просто пока вам 
приходится толкать тележку 
в гору. Чтобы мотор вашего 
автомобиля заработал, нуж-
но повозиться. Тем приятнее 
будет потом с легкостью на-
бирать скорость.

РЫБЫ. Шагайте 
смело, но осмотри-
тельно. Ногу вы, ко-

нечно, не сломаете, но колен-
ку поцарапать можете, по-
этому чувство меры вам не 
помешает, тем более что спе-
шить некуда – попутный ве-
тер и так дует в ваши паруса. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 2.07–8.07


